

### Nombre del alumno(a):

Estrella Pinto Grajales

# Nombre del profesor:

Lic. Rosario Cruz Sánchez

# Nombre del trabajo:

Ensayo de los antecedentes historio de enfermería

#### Materia:

Calidad en los servicios de enfermería EDUCAR

Grado: 8° cuatrimestre

Grupo: "A"

Pichucalco, Chiapas a 22 de enero del 2021

#### INTRODUCCION

Enfermería es una disciplina que está en constante evolución, tanto en su desarrollo como ciencia, como en su práctica profesional, al mismo tiempo tiene una rica historia de pensamiento iniciado por Florence Nightingale quien concibió a las enfermeras como un colectivo de mujeres formadas. La Enfermería como actividad ha existido, desde el inicio de la humanidad.

En 1970 fue un giro de gran importancia para la enfermería, desde entonces surgen con mayor fuerza los cuestionamientos referentes a la esencia de enfermería y la necesidad de aumentar el conocimiento para sustentar la práctica, así entonces comienzan a elaborarse teorías y modelos conceptuales con el fin de guiar el pensamiento crítico que se requiere para la práctica profesional.

#### ANTECEDENTES HISTORICO DE LA ENFERMERIA

#### PRIMERO TIEMPO DE ENFERMERIA

En los comienzos, el conocimiento de las personas que realizaban dichas acciones era intuitivo, no tenían preparación específica ni retribución económica, era una actividad universalmente intrínseca a cualquier forma de sociedad y realizada preferentemente por la mujer. El origen de la Enfermería no es otro que el origen de la misma humanidad.

Los enfermeros profesionales son un campo exclusivamente dominado por hombres durante gran parte de la historia de la humanidad. Cuando la primera escuela de enfermería del mundo fue abierta en India en el 250 a. C., debido a creencias religiosas, solo los hombres fueron considerados lo suficientemente "puros" para ser enfermeros. Enfermería fue principalmente ejercida por hombres durante el Imperio bizantino. En la antigua Roma el término "nosocomial" significaba "hospital en sí", el hombre que proporcionaba cuidados enfermeros en la antigua Roma y diagnosticaba enfermedades a sus pacientes.

En los orígenes de las prácticas de los cuidados se realizaba actividades de alimentación, conservación de grupo y de especie y sobre todo aspecto de sobrevivencia. Había médicos brujos y chamanes; las mujeres eran encargadas de los cuidados básicos. Las enfermedades no estaban tipificadas, si no que al considerar la enfermedad como un castigo que se clasificaba según el tipo de delito que cometía. Fundamentalmente el diagnostico que realizaba en la falta cometida y en la gravedad de la misma; se llevaba dos procesos acabo mediante atreves de anamnesis, observación y la adivinación. Los cuidados abrieron la puerta a un mundo mágico religiosa. En la antigua Grecia fue el paso del pensamiento mítico al pensamiento racional para desarrollarse conforme a la "naturaleza", utilizando los remedios naturales, se inicia de manera empírica, siguiendo el sentido común mediante la observación y la experiencia, formando lentamente un cuerpo de conocimientos. Herencia del estigma de "mujer enfermera" debido a que la mujer se dedica a la procreación mientras que el hombre se dedica a la producción teniendo mayor reconocimiento social y económico

#### EDAD MODERNA (DOMESTICA)

La escasa atención en cuanto a la reglamentación de los cuidados de enfermería, practicados en ámbitos domésticos, propició una variedad de grupos que ejercían estas actividades fuera de los ámbitos institucionales: nodrizas (didas), parteras o comadronas, grupos dedicados al cuidado a domicilio y grupos dedicados a otras prácticas sanadoras.

#### **PARTERAS**

Son mujeres autodidactica que no tenían ninguna preparación, ni entrenamiento, ni educación especial. Ejercía el arte de obstetricia siguiendo las normas empíricas seguidas por la tradición oral a través de las parteras más antiguas y de sus experiencias que tenían, debían ser madres antes parar ser parteras.

#### **MATRONAS**

Mujer que han terminaron con éxito el ciclo de estudios señalados en partería y ha obtenido las calificaciones necesarias que le permite inscribirse en los centros oficiales. brinda apoyo, cuidado y consejos durante el embarazo, parto y puerperio.

#### **XENODOCHIAS**

Alojamiento de peregrinos, después serían hospitales cristianos (Palestina y Grecia).

#### **VALETUDINARIAS**

Hospitales militares o de campaña (Roma).

#### **DIACONISA**

Mujeres que sin tener votos religiosos se ofrecían voluntariamente a prestar servicios al clero en la asistencia al pobre o al desvalido. Febe es considerada la primera enfermera visitadora (Roma).

En el siglo XVI, la Reforma Protestante tuvo graves consecuencias para los cuidados de salud, debido a la supresión de las instituciones de caridad. La filosofía protestante indica que "no son necesarias las obras de caridad para obtener la salvación". Esto se traduce en un abandono de la consideración del

cuidado de enfermería que continuaba existiendo en el ámbito católico. Entre los años 1500 y 1860, la enfermería tuvo su peor momento, debido a que la idea predominante era que la enfermería constituía más una ocupación religiosa que intelectual, por lo que su progreso científico se consideraba innecesario. Además, tras la Reforma Protestante se produjo una desmotivación religiosa para dedicarse al cuidado de enfermos entre las personas laicas y una relegación a antiguas pacientes, presas y otras personas de los estratos más bajos de la sociedad de la actividad de aplicar cuidados.

#### EDAD CONTEMPORANEA

A principios del siglo XX, en los Estados Unidos se admitía, por lo general, que la legislación sobre la aprobación estatal para la Enfermería elevaría a las personas que la practicaban a un nivel profesional mediante el establecimiento de unas normas educativas mínimas para las escuelas de Enfermería. En la Segunda Guerra Mundial, la enfermería adquirió mayor importancia y relieve. Hasta la década de 1950 no se empezó a plantear en serio la necesidad de desarrollar, articular y contrastar una teoría global de enfermería, y casi un siglo después de Nightingale comenzaron a aparecer en la literatura estadounidense nuevos aportes sobre la definición de la profesión y sus funciones.

En 1955, Virginia Henderson publicó:" la única función de una enfermera es prestar asistencia a la persona enferma o sana, en la realización de aquellas actividades que contribuyan a la salud o a su recuperación (o a una muerte tranquila) y que ella realizaría sin ayuda si tuviera la fuerza, la voluntad o el conocimiento necesarios, siempre con el objetivo de ayudarle a alcanzar la independencia con la mayor rapidez posible". Identificó 14 necesidades básicas, entre las que se incluyen, además de las fisiológicas, necesidades psicológicas y sociales. En 1962, Gertrud B. Ujhely afirmaba que el cuidado es el apoyo que se da al paciente frente a la enfermedad, y que la razón de ser de la enfermería es sostener al paciente durante su lucha contra la enfermedad, con la relación interpersonal como factor fundamental del cuidado.

### **CONCLUSION**

El desarrollo de Enfermería hace imprescindible fomentar la investigación y documentación histórica, como una estrategia capaz de proveer respuestas a interrogantes, incrementar el conocimiento y sugerir caminos futuros. Conocer los hechos de la historia conduce a definir el rol de Enfermería, y exige precisar los fundamentos filosóficos de la profesión, considerando que tanto los profesionales enfermeros como las personas que cuidan, mantienen y se relacionan a través principalmente de una relación interpersonal que los dignifica.

# Bibliografía

F, A. A. (22 de OCTBRE de 2005). *INVESTIGACIÓN Y DOCUMENTACIÓN HISTORICA EN ENFERMERÍA*. Obtenido de INVESTIGACIÓN Y DOCUMENTACIÓN HISTORICA EN ENFERMERÍA: http://www.scielo.br/pdf/tce/v14n4/a14v14n4.pdf